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公屋置居先導 明年首推千伙
黃遠輝料市價五折出售 冀減綠表需求增白表比

2015 施政報告

香港文匯報訊（記者 陳廣盛）施政報告建議

房委會以先導計劃形式，將新建公屋以低於居屋

的價錢賣給綠表人士，即現時的公屋租戶及已通

過審核，和將獲編配公屋的人士，以進一步完善

房屋階梯。運輸及房屋局局長張炳良昨日表示，

有關計劃暫名為 「綠表置居先導計劃」，當局

已要求房委會盡快討論和研究落實構思的詳細安

排，包括選址、定價、申請資格和轉售限制等。

資助房屋小組主席黃遠輝則預計，計劃可能在明

年上半年推出，首批或會以市價五折或以下推出

1,000個市區單位，而日後居屋白表的申請比例

有機會增加。

香港文匯報訊（記者 陳廣盛）恒地主席
李兆基計劃捐出大坑西新邨地，興建「勤奮
青年創業居所」。運輸及房屋局局長張炳良
昨日表示，有與「平民屋宇有限公司」（平
民屋宇公司）討論重建大坑西新邨的計劃，
但表明政府不會負責住戶安置問題，要由
「平民屋宇公司」解決，而重建亦牽涉補地
價等問題。近百名大坑西新邨租戶則於昨晚
在邨內召開居民大會，強調重建屋邨一定要
妥善安置現有租戶。

張炳良：安置屬政策原則

張炳良昨日下午表示，現時政府正與「平
民屋宇公司」就更改地契條款、建屋比率等問

題作出商討，但他強調相關安排由私人公司負
責，並非政府和房委會責任。「正如市區舊樓
重建，亦不可能由房委會代為安置居民，一定
要自己想出安置辦法，是一個政策原則。除非
某個機構將地皮，原本是它的、但送給政府，
這樣情況可能不同，但目前『平民屋宇有限公
司』考慮的方向不是這樣。」
發展局局長陳茂波則表示，重建大坑西新

邨要先進行技術研究，包括交通影響、空氣
流通的影響等。另外發展規模也要通過城規
會批准，也要進行城規程序。被問到會否加
快城規程序，陳茂波指政府不敢走捷徑，他明
白有人會心急，但政府希望理性處理問題。

居民商戶提7點訴求

雖然重建計劃現時仍未有具體時間表，近
百名大坑西新邨租戶昨晚已在邨內召開居民
大會，表達對重建的意見。代表大坑西新邨
業主互助委員會的深水埗區議員韋海英表
示，居民和商戶提出7點訴求，包括沿用公
屋重建政策，看待居民；所有租戶享有優先
購買居屋權利；豁免入住公屋的入息限額及
資產審查；實行原邨原區安置； 若果不選
擇入住公屋或居屋，要發放特別補償金；要
在原址興建公屋或居屋；對屋邨經營的商戶
作出特別賠償。
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大坑西開大會：促重建須安置租戶

黃遠輝昨早在電台節目上表示，在房委會處理好技術問
題後，「綠表置居先導計劃」有機會在明年上半年推

出，而且不會只推出一次。他預料首批單位約有1,000個，
可能會在市區，增加吸引力，售價會低於現時居屋價格，
可能是市價五折，甚至以成本價出售。他又預計，售價這
麼便宜，會減少綠表人士對居屋的需求，屆時便可考慮調
整居屋的綠白表比例，甚至考慮全部居屋只讓白表非公屋
戶申請，而出售公屋會全部讓綠表公屋戶申請。

張炳良：細節需待房委會討論
不過，身兼房委會主席的張炳良昨日在施政報告措施記
者會上強調，黃遠輝的初步構思只是他的個人意見，先導
計劃的一切細節，包括選址、定價、申請資格和轉售限制
等，都要待房委會開會再討論。他相信房委會考慮計劃定
價時，會顧及綠表人士的負擔能力、房委會的財政承擔能
力和資助自置居所政策的公平性。
至於會否調整傳統居屋綠白表比例，張炳良沒有正面回
應，只稱過往居屋綠白表比例一般是六四或五五之比，相
信房委會日後出售居屋前，釐定綠白表比例會考慮「綠表
置居先導計劃」這個因素。
張炳良重申，「綠表置居先導計劃」在概念上一舉兩
得，既可協助目前住在公屋人士自置居所，又可騰出公屋
單位給正輪候公屋的家庭，是「一換一」的雙贏方案，故
不會減少公屋供應量。他期望計劃可以加快公屋流轉，但
不會強迫公屋住戶置業。
另外，2,160個新居屋單位周一截止申請，樂富房委會客
務中心繼續點算收到的申請表，截至昨午5時，累計收到
約84,100份申請表，超額認購增至38倍；當中約10,700份
綠表、73,400份白表，按照綠白表六四分配比例，綠表申
請者平均8人爭奪一個單位，但白表申請者平均85人爭奪
一個單位。

10年建29萬公營房屋需官民一心
面對資助房屋供應短缺的問題，當局冀在未來10年興建

29萬個公營房屋單位。張炳良承認這是一個大挑戰。他解
釋，開發規劃土地、諮詢社區和建屋都需要時間，當局沒
有「魔術棒」能「點地成屋」，即時解決所有問題。不
過，他強調本屆政府有決心、有信心、有能力逐步扭轉供
求失衡情況。他又說，問題當前，當局既不能因循鬆懈，
迴避決策及取捨，但亦不應藥石亂投、憑感覺行事；要解
決房屋問題，除持續加大加快供應外，別無捷徑。
張炳良續說，若想徹底地改變現狀必須官民一心，多管
齊下增加土地供應。他呼籲，社會各界和各區區議會都能
以整體房屋需要為先，在土地開發和改劃等問題上持開放
態度，支持落實長遠房屋供應目標。
他又希望，現時住在環境比較好及已經入住公屋居屋的

市民，多關注仍然住在劏房及居住環境惡劣家庭的「上
樓」需要，大力支持公屋興建。

香港文匯報訊（記者文森）就施政報告提出向房協提供
將軍澳和屯門兩幅住宅用地興建資助房屋，香港房屋協會主
席鄔滿海昨日表示歡迎。他希望盡快取得土地發展和預售，
預計2016/17年度能推出樓花，2019年落成推出市場。
鄔滿海昨日在電台節目上表示，房協過去多年一直有協

助興建資助房屋，相信日後都會沿用過去與政府合作的模
式。他稱，只要房協有能力和資源做得到，樂意參與建
屋，不會視為壓力，但強調房協要平衡收支亦要靠政府提
供土地優惠。

不考慮興建「清水樓」
鄔滿海續說，房協會興建迎合服務對象的「實而不華」

單位，不會考慮興建沒有裝修的「清水樓」，否則住戶遷
入後覺得不符需要，拆走設施，反而會造成浪費。房協會
提供能迎合市民需求的房屋，做到兩全其美，為減省建築
成本，會採用預製組件。
至於兩幅地皮單位的定價，鄔滿海認為現時談論是言之

尚早，因為未來推售資助房屋的定價，不一定繼續使用市
價七折，主要考慮發售時市民的負擔能力，調整售價折
扣。
被問到恒基地產主席李兆基有意重建大坑西新邨，免首

期讓中低收入在職青年申請認購，房協會否考慮跟隨，鄔
滿海回應指如果有新項目能幫助社會尤其是年輕人解決居
住問題，都值得歡迎和支持，但由於未了解細節，暫時不
評論。他又指出房協推出的資助房屋，所需要的首期已經
很低，市民不難負擔。

房協盼將軍澳屯門兩地快發展

香港文匯報訊（記者 陳廣盛）發展局
局長陳茂波昨日回應新一份施政報告措施
時表示，當局預計未來3年至4年會有約
74,000個單位供應，但他強調，社會不應
只着眼這個數字，因為相關人士如果搬入
這些新單位，自己原本居住的單位會在二
手市場出售或出租，所以未來的供應不止
74,000個。陳茂波又說，土地開發是需要
頗長的時間，從有概念開始至做規劃研
究，到實際進行工程，前後需要11年至14
年，但目前最燃眉之急，正是短中期土地
供應，因此當局不會放棄任何機會覓地建
屋。
陳茂波昨日回應新一份施政報告措施時

表示，雖然當局過去兩年半已不斷覓地建
屋，但土地開發涉及很多法定程序，包括
規劃工程研究、公眾諮詢參與、通過城市
規劃程序等，從有概念開始至做規劃研
究，到實際進行工程前後需要11年至14
年，而且本港近年填海亦較少，由1985年
至2000年填海共得出土地3,000公頃，平
均每年有200公頃，下降至2000年至2013
年的500公頃，平均每年僅45公頃，所以
短中期土地供應仍相當欠缺。

無「魔術棒」短時間「變地」
陳茂波強調，在土地供應上政府並無

「魔術棒」短時間內「變出土地」，所以
當局正從更改土地用途、增加發展密度及
促進和加快現有土地上一些重建和發展項
目三方面入手，全速推展大型土地發展及
規劃。更改土地用途方面，當局已將一些
合適的GIC（政府、機構或社區）用地、
一些綠化地帶改劃為住宅用地。另一方
面，又將一些原本用途未能落實的用地改
作房屋用途，如皇后山。
他說，在過去兩年半，當局對26幅用地

進行改劃以增加發展密度，增加了3,500
個單位。他又說，當局去年10月正式引入
補地價仲裁機制，並展開了為期兩年的先
導計劃，藉此促進和加快現有土地上一些
重建和發展項目。

完成9幅用地改劃程序
至於去年施政報告提及的150幅用地，

陳茂波指當局在過去一年開始對其中45幅
用地進行改劃，當中9幅已完成所有程
序，涉及7,600個單位，另有11幅亦完成
城規的相關程序，即是城規會就這些改劃
的申述和意見聆訊都已經完成了，現正等
待行政長官會同行政會議的批准，涉及
7,500個單位。
他指，若150幅用地都能順利進行改劃
的話，在2014/15至2018/19的5個年度
內，大概可以興建21萬個單位。
陳茂波續說，除了上述的150幅用地

外，2013年度的施政報告提出的一些其他
用地改劃，當局已就着其中42幅用地進行
工作，總共可提供39,000個單位。當局完
成了工作的有36幅用地，可提供37,000個
單位。

陳茂波又指，2014/15年度從各個來源包括政府賣地、
鐵路項目、市區重建局項目，以及私人發展商的重建項
目，合共會有超過20,000個單位。在鐵路項目方面，今年
港鐵公司就大圍和日出康城的項目已進行招標，已批標的
有6,100個單位，目前亦有兩個項目正進行招標。陳茂波
稱，當局亦正與港鐵公司積極探討在目前的鐵路沿線車站
及附近相關用地的發展潛質，有關工作正在進行。
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特首梁振英在新年度施政報告中提到，
一名 5 歲小朋友曾問他「長大後住哪
裡？」「香港還有沒有足夠土地？」由於
提問涉及嚴肅的房屋土地政策，有人質疑

那名「5歲小朋友」是「虛構」的。梁振英昨日親口證
實該名5歲小女孩確有其人，並相信該名小女孩的家庭
曾經討論過住屋的問題。

梁振英在日前公布的施政報告中「長期土地供應」一
章，首先提到有一位5歲小朋友問過他這個問題：「行
政長官，我長大後住哪裡？香港還有沒有足夠土
地？」梁振英表示：「我們要切實回應這名5歲小朋友
的問題，除了要做好土地用途的抉擇外，也要展開長遠
的土地規劃及開發工作。」不過，有人就質疑這名僅得
5歲的小童竟心智成熟得關注土地政策，可能是「虛
構」的。

數月前在旺角花墟相遇
梁振英昨日在接受電台節目訪問時指出，該名5歲的

小女孩，是他在數月前一個周日在旺角花墟遇到的。他
相信這名小女孩可以說出這樣的言論，可能因為她的家
人曾討論過有關話題。他又坦言，特區政府目前面對很
多難題，包括發展及保育的「兩難」。不過，他身為特
首，有必要作出平衡，尤其是香港社會目前亟需要土地
來發展住屋及社會設施，但同時也要保護生態，故特區
政府在發展時必定會按照法例、政策及環評等要求。

■記者連嘉妮
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5歲女問長大後住哪？
CY親證確有其人


